

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Tunisie & Libye

Une publication du SER de Tunis
Semaine du 01 juillet 2024

LA DATE A RETENIR

06 octobre
2024

Date des élections présidentielles

Tunisie

La date des élections présidentielles fixée au 06 octobre 2024

Le [Décret n° 2024-403](#), convoquant les électeurs pour les élections présidentielles a été publié ce mardi 2 juillet au Journal officiel de la République tunisienne (JORT). Les électeurs en Tunisie voteront le dimanche 6 octobre 2024, tandis que les Tunisiens à l'étranger voteront entre le 4 et le 6 octobre 2024. Les résultats préliminaires seront annoncés le 9 octobre et les résultats définitifs au plus tard le 9 novembre. Si aucun candidat n'obtient la majorité absolue, un second tour sera organisé deux semaines après la proclamation des résultats définitifs.

Deux jours après cette annonce, l'Instance supérieure indépendante pour les élections (ISIE) a tenu une conférence de presse afin de préciser le calendrier électoral et présenter les conditions de candidature. La période électorale commencera le 14 juillet et se prolongera jusqu'à la proclamation des résultats définitifs. Les candidats ont jusqu'au 29 juillet pour déposer leur dossier, qui sera examiné courant août. La liste définitive des candidats sera annoncée au plus tard le 3 septembre. La campagne électorale se déroulera du 14 septembre au 4 octobre.

Prévisions d'inflation de la BCT : 7% en moyenne en 2024 et 6% en moyenne en 2025

Dans une [note](#) publiée ce mercredi 3 juillet, la Banque Centrale de Tunisie (BCT) a confirmé le ralentissement progressif de l'inflation, principalement attribuable à la baisse des prix internationaux des matières premières et des produits de base. Cependant, la diminution de l'inflation serait contenue par plusieurs facteurs comme la hausse des coûts salariaux, les pressions de la demande sur les capacités de production, ainsi que les difficultés rencontrées dans certains secteurs d'activité comme l'agriculture. Par ailleurs, la récente hausse des prix internationaux, qui devrait se poursuivre, risque de peser sur la trajectoire d'inflation future. Selon la BCT, l'inflation devrait diminuer à 7% en moyenne en 2024, avant de reculer à 6% en 2025, contre 9,3% en 2023. Par composante, la BCT anticipe une hausse des prix des produits administrés de l'ordre de 4,2% sur la période 2024-2025, sous l'hypothèse d'un maintien du gel des prix des produits alimentaires de base à court terme. À moyen terme, des révisions graduelles des prix administrés de plusieurs produits ne sont pas exclues. Selon le nouveau scénario, le taux d'inflation sous-jacente (excluant les prix des produits alimentaires et énergétiques) devrait reculer de 9,1% en 2023 à 7,3% en 2024, puis 6,4% en 2025.

L'Afreximbank envisage l'ouverture d'un bureau régional à Tunis

Selon un [communiqué](#) de la Banque Centrale de Tunisie (BCT), le gouverneur Fethi Zouhair Nouri a rencontré le président de la Banque africaine d'import-export - Afreximbank le 2 juillet dernier à Tunis. Lors de cette réunion, les deux institutions ont réaffirmé leur volonté de renforcer leur partenariat stratégique. Les discussions ont porté notamment sur la diaspora africaine en Tunisie et l'intégration des travailleurs hautement qualifiés. Le renforcement du financement de projets de développement, dans les secteurs de la transition énergétique et de l'économie verte a également été évoqué. L'Afreximbank a exprimé son intention d'ouvrir un bureau régional à Tunis, ce qui renforcerait la coopération entre la Tunisie et l'institution panafricaine, une relation qui s'est déjà nettement intensifiée ces dernières années. Pour rappel, l'Afreximbank a accordé à l'Etat tunisien des prêts budgétaires de 500 M USD (1,5 Md TND) en 2023 et 750 M USD (2,1 Mds TND) en 2022.

La BCT reçoit une délégation de la Banque Africaine de Développement (BAD)

Le gouverneur de la BCT a rencontré ce jeudi une délégation de la Banque Africaine de Développement (BAD), dirigée par Kevin Chika Urama, Économiste en Chef et Vice-Président pour la Gouvernance Économique et la Gestion des Connaissances. Selon le [communiqué](#) de la BCT, les discussions ont porté sur le renforcement des capacités financières et la présentation du projet de Mécanisme Africain de Stabilité

Financière (AFSM). Ce projet mené par la BAD, inspiré du Mécanisme Européen de Stabilité (MES), vise à renforcer la stabilité financière du continent africain, en offrant des outils et des ressources financières pour aider les économies africaines à surmonter les crises financières et renforcer les capacités de financement des projets de développement sur le continent.

Emploi : signature de conventions de financement pour soutenir les entreprises privées tunisiennes et préparation de nouvelles mesures à introduire dans la loi de finances 2025

Le ministère de la Formation Professionnelle et de l'Emploi a annoncé dans un [communiqué](#) la signature de six accords de financement avec des établissements bancaires pour soutenir les entreprises communautaires. Les six banques concernées sont : la Banque Tunisienne de Solidarité (BTS Bank), la Société Tunisienne de Banque (STB), la BH Bank, Amen Bank, Attijari Bank, et la Banque de Tunisie et des Emirats (BTE). L'objectif de ces accords est de diversifier les sources de financement des entreprises tunisiennes, faciliter leur création, et soutenir leur développement. Cette initiative s'inscrit dans le cadre de la mise en œuvre des dispositions de l'article 32 de la loi de finances 2024.

Par ailleurs, le ministère a supervisé une [séance de travail](#) sur des propositions de mesures dans le cadre du projet de loi de finances de 2025. Le renforcement de l'accès au financement pour les entreprises privées resterait une priorité pour le ministère, qui envisage également le développement du soutien de l'État à la formation continue pour améliorer la compétitivité des entreprises.

Augmentation des recettes touristiques au cours du premier semestre 2024

Selon la [Banque centrale de Tunisie](#), les recettes touristiques ont augmenté au premier semestre 2024 par rapport à la même période l'année dernière. En effet, au 30 juin, les recettes touristiques pour 2024 s'élevaient à 2,8 Mds TND (830 MEUR) contre 2,6 Mds TND sur la même période en 2023, soit une augmentation de 173 M TND (52 MEUR). La période estivale débutant à peine, l'afflux de touristes devrait continuer à accroître les recettes touristiques d'ici à fin 2024. Pour rappel, les recettes touristiques en 2023 se sont élevées à 2 Mds EUR (6,9 Mds TND) en hausse de 28% par rapport à 2022 (5,4 Mds TND) et dépassant les résultats de 2019 (5,6 Mds TND).

Le Président de la République limoge le PDG de la SONEDE

Selon un communiqué de la présidence de la République, le chef de l'État Kais Saïed a annoncé le 2 juillet, le limogeage du Président Directeur général de la Société nationale d'exploitation et de distribution de l'eau (SONEDE), M. Ahmed Soula. Celui-ci avait été nommé à ce poste le 20 juillet 2023, suite au limogeage de son

prédécesseur, M. Mosbah Helali. Cette décision intervient deux jours après une visite nocturne du président de la République, le 29 juin, dans la banlieue de Tunis, où il a constaté une fuite importante d'eau potable sur le réseau de la SONEDE, incident qui fait depuis l'objet d'une enquête judiciaire. La SONEDE est confrontée à des coupures d'électricité au niveau des stations de pompage, qui causent des perturbations et des coupures de l'approvisionnement en eau potable.

Le fonds de fonds ANAVA investit 4,5 M EUR pour financer 36 startups en Tunisie

Dans le cadre du projet de soutien aux startups financé conjointement par la Banque Mondiale, la Caisse des Dépôts et Consignations tunisienne (CDC) et l'agence allemande KfW, le fonds de fonds ANAVA géré par Smart Capital, a annoncé le 25 juin un investissement de 4,5 M EUR au profit d'un nouveau fonds nommé « GO LIVE Fund ». Soutenu par EKUIITY CAPITAL (ancien Consortium Tuniso-Koweïtien de développement-CTKD), et géré par la société GO BIG Partners, une société tunisienne de capital-risque multi-stages dédiée à la croissance des startups B2B, ce fonds est doté d'un capital de 8 M EUR avec un premier closing de 6 M EUR. Il sera dédié à l'investissement dans 36 startups B2B en phase précoce, dans plusieurs secteurs clés tels que l'AgriTech, la CleanTech, la BioTech, la HealthTech, et la Cyber Security. Il s'agit du sixième fonds sous-jacent d'ANAVA, le premier fonds de fonds en Tunisie et en Afrique créé dans le cadre de programme « Startup Tunisia ». D'une taille cible de 100 M EUR avec un premier « closing » à 40 M EUR en avril 2021, « Anava » dispose du soutien de la Caisse des Dépôts et Consignations tunisienne et a pour objectif d'investir dans plus de 13 fonds d'investissement dédiés aux startups intervenant à des niveaux de développement différents.

Impact de l'émigration des ingénieurs sur l'innovation en Tunisie

L'Institut tunisien des études stratégiques (ITES) a publié le 1^{er} juillet, une enquête intitulée [« La Fuite des Cerveaux parmi les Ingénieurs en Tunisie : Causes, Conséquences et Propositions de Politiques Économiques »](#). Dans cette enquête, l'ITES met en avant l'impact du phénomène de « fuite des cerveaux », à savoir le départ de profils hautement qualifiés et diplômés, sur le développement économique et social du pays, ainsi que sur sa capacité à réussir ses transitions énergétique, numérique et écologique. Selon l'Ordre des Ingénieurs Tunisiens, 3000 ingénieurs quittent en moyenne chaque année le pays, avec un pic de 6500 départs en 2022, entraînant (i) une diminution de l'expertise et de l'innovation en Tunisie, (ii) une dépendance technologique accrue vis-à-vis de l'étranger et (iii) une détérioration de l'attractivité du pays pour les investisseurs. Pour inverser cette tendance, l'étude recommande plusieurs actions prioritaires liées aux **ressources humaines** (optimisation des conditions de travail, valorisation du parcours professionnel et de la formation, adaptation du système éducatif aux besoins du marché du travail), à la

fiscalité (instauration de régimes fiscaux privilégiés) ou encore au climat des affaires (renforcement de la stabilité politique et économique, amélioration des infrastructures, dynamisation de l'écosystème entrepreneurial, renforcement de l'investissement privé).

Lancement de l'appel d'offres pour la 5G

Dans un [communiqué](#) publié le 30 juin, le ministère des Technologies de la Communication a lancé un appel d'offres relatif à l'attribution de licences pour l'installation et l'exploitation de la 5G. Les opérateurs intéressés devront obligatoirement déposer leurs offres au bureau d'ordre central du ministère des Technologies de la communication avant le 2 septembre 2024, date à laquelle seront publiquement ouverts les plis, en présence de tous les soumissionnaires. Ayant pour objectif le lancement de la 5G avant fin 2024, la présidence du gouvernement a créé une commission spéciale au sein du ministère des Technologies de la communication chargée d'élaborer les phases préparatoires afin de fournir les services des communications mobiles de 5G en Tunisie. Aujourd'hui, la Tunisie compte trois opérateurs de réseaux publics de télécommunications mobiles (2G, 3G, 4G), à savoir Tunisie Télécom, Orange Tunisie et Ooreedo Tunisie et plusieurs fournisseurs de services internet tels qu'Orange Tunisie Internet, GlobalNet, Hexabyte, Bee, Nety, Next Step, Topnet et l'agence tunisienne d'internet (ATI). Prévues en novembre 2024 dans la feuille de route présentée en mars dernier, la commercialisation des services 5G devrait finalement débuter en janvier 2025.

L'UTICA annonce la création d'Afri'Tech pour stimuler l'innovation numérique

En marge de la 7^{ème} édition du Salon International des Professionnels de l'Économie Numérique (SIPEN 2024), qui s'est tenue les 27 et 28 juin à Dakar, l'Union Tunisienne de l'Industrie, du Commerce et de l'Artisanat (UTICA) a annoncé 1^{er} juillet 2024 la création de la Confédération Africaine du Numérique, "Afri'Tech". Cette organisation régionale a vocation à réunir les organisations et associations professionnelles représentant les secteurs privés du numérique à travers les pays africains. En discussion depuis plus de deux ans, à la suite de la signature d'un protocole d'accord à Abidjan entre les fédérations patronales africaines du numérique, cette initiative a été portée par Kais Sellami, Président de la Fédération tunisienne du numérique de l'UTICA, Antoine Ngom, Président de l'Organisation des professionnels des technologies de l'information et de la communication au Sénégal (OPTIC) et du Regroupement des organisations professionnelles des TIC de l'UEMOA (ROPTIC), ainsi que Patrick Mbengue, alors Président du Groupement des opérateurs du secteur des technologies de l'information et de la communication de Côte d'Ivoire (GOTIC CI). « Afri'Tech » sera donc basée au siège de l'UTICA à Tunis, et aura pour Président Antoine Ngom et 1^{er} Vice-Président, Kais Sellami.

Libye

Adhésion de la Banque Centrale de Libye (BCL) à la Banque des Règlements Internationaux (BRI) et rencontre avec le comité de Bâle

[Le gouverneur de la BCL](#), Al-Sadiq Al-Kabir, s'est rendu en Suisse les 27 et 28 juin. À cette occasion, il s'est entretenu avec Agustín Carstens, directeur exécutif de la BRI, sur les procédures d'unification de la BCL et les mesures mises en place pour la lutte contre le blanchiment d'argent et le financement du terrorisme. À l'issue de cette rencontre, Agustín Carstens a salué les efforts de la BCL et approuvé son adhésion. Cette adhésion marque une avancée dans le processus d'intégration internationale de la BCL et devrait : (i) faciliter le processus de réunification de la banque centrale, (ii) aider le système financier et bancaire libyen à accéder aux normes et standards internationaux et (iii) renforcer ses capacités et sa compétitivité.

Le lendemain de sa rencontre avec la BRI, le gouverneur a échangé avec Neil Esho, le secrétaire général du Comité de Bâle. [Selon le communiqué de la BCL](#), les discussions ont porté sur (i) les mesures à adopter pour l'unification de la banque centrale, (ii) le rôle du Département de la supervision bancaire et monétaire dans la mise en œuvre des normes et des exigences de Bâle III et (iii) la gouvernance dans le secteur bancaire libyen.

Signature d'un MoU entre le Fonds de Développement et de Reconstruction de la Libye et les entreprises chinoise « Power China » et portugaise « Future »

Dans un [communiqué](#), le Directeur général du Fonds de développement et de reconstruction de la Libye, Belqacem Haftar, a annoncé la signature d'un protocole d'accord avec les entreprises de construction chinoise « Power China » et portugaise « Future ». Cet accord vise à mettre en œuvre un certain nombre de projets stratégiques dans la ville de Benghazi, dont les plus importants sont le développement de l'aéroport international de Benghazi-Benina et le projet de zone franche d'Al Mraiseh.

Mellitah Oil and Gas B.V. attribue à l'entreprise italienne Rosetti Marino un contrat d'EPC offshore d'une valeur de 400 M EUR

Le 25 juin, la société libyenne Mellitah Oil and Gas B.V Libyan Branch a accordé un nouveau contrat d'ingénierie, approvisionnement et construction (EPC) offshore majeur en mer Méditerranée de plus de 400 M EUR à la société italienne Rosetti

Marino. Le projet comprend des activités de livraison de la partie supérieure de la plate-forme de tête de puits d'environ 6 000 tonnes qui sera installée au large des côtes libyennes. Les travaux devraient être achevés d'ici le deuxième trimestre 2027. La société Mellitah Oil and Gas B.V. - Libyan Branch a été créée en 2008 par la National Oil Corporation (NOC) et Eni North Africa, et gère plusieurs champs onshore et offshore dans le pays.

Le ministère du Pétrole et du Gaz Mohamed Aoun annonce cesser ses fonctions de ministre

Dans un [communiqué](#) publié ce mercredi 3 juillet 2024, le ministre du Pétrole et du Gaz, Mohamed Aoun, a annoncé qu'il cessait temporairement ses fonctions. Suspendu en mars dernier en raison de soupçons de plusieurs infractions non spécifiées, l'Autorité de Contrôle Administratif (ACA) avait finalement conclu à son innocence et levé la suspension le 28 mai. Pendant cette suspension, le Premier ministre, Abdelhamid Dbeiba, a nommé Khalifa Rajab Al-Sadiq comme ministre intérimaire du Pétrole et du Gaz. Malgré la levée de la suspension, le Premier ministre a publié une lettre le 5 juin confirmant le maintien de Khalifa Rajab Al-Sadiq à ce poste, refusant de réintégrer Mohamed Aoun. Cette décision aurait été réitérée dans une lettre adressée à Mohamed Aoun le 27 juin, justifiant ainsi son retrait temporaire. Ces événements illustrent les tensions au sein du gouvernement et la volonté du Premier ministre de tenir Mohamed Aoun à l'écart, ce qui pourrait avoir des répercussions sur le secteur des hydrocarbures. En effet, Mohamed Aoun a pendant longtemps entretenu des relations compliquées avec le directeur général de la NOC en raison de désaccords sur l'implication des entreprises étrangères dans le secteur.

Tunisie/Libye

Réouverture officielle du passage frontalier de Ras Jedir

Après plusieurs reports, la réouverture du passage frontalier de Ras Jedir a officiellement eu lieu ce lundi 1^{er} juillet 2024. Fermé depuis le 19 mars en raison d'affrontements entre groupes armés libyens près de la frontière, le passage de Ras Jedir est un point stratégique pour les voyageurs et les échanges commerciaux entre la Tunisie et la Libye. Lors de la cérémonie de réouverture, le ministre de l'Intérieur tunisien, Khaled Nouri, et son homologue libyen, Emad Trabelsi, ont tenu une conférence de presse. M. Khaled Nouri a notamment déclaré qu'il espérait que cette reprise d'activité contribue à développer les relations entre les deux pays, à stimuler les échanges commerciaux et à faciliter le déplacement des citoyens des deux côtés de la frontière.

Business France a organisé des forums d'affaires bilatéraux France-Tunisie et France-Libye à Paris

Les 2 et 3 juillet, Business France a organisé à Paris des Forum d'affaires pour la Tunisie et pour la Libye.

D'une part, la 6^e édition du Forum d'Affaires Tunisie à Paris a été l'occasion de faire intervenir des experts et d'échanger des témoignages sur les thématiques transversales comme les perspectives économiques, le climat des affaires et les leviers de financement et sectorielles comme l'agroalimentaire, la santé et le tourisme ainsi que l'innovation et la décarbonation.

D'autre part, le Forum d'affaires France-Libye a réuni près de 330 participants dont plus de 100 entrepreneurs privés libyens mobilisés par les associations patronales du pays, une délégation de responsables institutionnels de haut niveau, dont le Gouverneur de la Banque Centrale Libyenne, et 150 entreprises françaises, en majorité des PME accompagnées par la Team France Export. La journée était consacrée à des conférences en présence d'experts du marché et de tables rondes sectorielles et thématiques. La France est le premier partenaire commercial de la Tunisie en 2023 et le huitième en Libye. Les exportations françaises vers la Libye ont atteint en 2023 leur plus haut niveau depuis 2015 (301 M EUR).

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsable de la publication : Service économique régional de Tunis

Rédaction : Assia Farah Benbahria, Clara Bulteau

Abonnez-vous : tunis@dgtrésor.gouv.fr

Principaux indicateurs – dernières données disponibles

Indicateurs	Tunisie	Libye
Population	12 500 000 (2022)	6 850 000 (2022)
Croissance du PIB	+0,4% (2023) +0,2% (g.a.) (T1 2024)	10,2% FMI -1,7% BM (2023)
PIB par habitant	4 108 USD (2023)	7 327 USD (2022)
Taux de chômage	16,2% (T1 2024)	18,5% (2023)
Taux d'inflation annuel	7,5% (03/24) 9,3 % (2023)	3,4% (2023)
Taux d'intérêt directeur	8%	-
Balance commerciale	-17,1 Mds TND / -10,7% PIB (2023)	14,7 Mds USD / 35,5% PIB (2023)
Compte courant	-4,1 Mds TND / -2,6% PIB (2023)	7,06 Mds USD / 15,7% PIB (2023)
Réserves en devises	7,5 Mds USD (3,5 mois d'importation)	85,5 Mds USD (67,1 mois d'importations)
Taux de change	3,37 TND/EUR (28/03) 3,12 TND/USD (28/03)	4,8 LYD/USD 5,25 LYD/EUR
Dettes publiques	80,2% PIB (2023)	54,5% (2023)
Flux d'IDE entrants	2 385 M TND (2023)	-
Production de pétrole brut	31 100 b/j (2023)	1,2 M b/j (2023)

Tunisie : prévisions économiques pour 2024

	Croissance du PIB réel	Inflation	Solde courant	Solde public en % du PIB	Dettes du Trésor en % du PIB
FMI (04/24)	1,90%	7,40%	-3,50%	-	78,6%
BANQUE MONDIALE (04/24)	2,40%	8,0%	-2,40%	-5,60%	-
MINISTÈRE DES FINANCES (LF 2024)	2,10%	-	-	-6,60%	78,80%
BANQUE CENTRALE DE TUNISIE (03/24)	-	7,00%	-	-	-

Libye : prévisions économiques pour 2024

	Croissance du PIB réel	Inflation	Solde courant	Solde public en % du PIB	Dettes du Trésor en % du PIB
FMI (04/24)	7,8%	2,9%	20,4%		
BANQUE MONDIALE (04/24)	4,8%	2,5%	26,3%	-0,1%	58,1%